



Title	山間行
Author(s)	鈴木, 栄太郎
Citation	各務時報, 54
Issue Date	1931-07
Doc URL	http://hdl.handle.net/2115/77691
Type	column
File Information	A010_09P2-12.pdf



[Instructions for use](#)

[6]
る事が出来た。

井戸上から二、三、三の聚落を経て田の上の中村に来た。一日の行程は終り泊る可き宿はもう手近にあると思ふ時のうれしさは格別である。途中二、三人の人にたづねてやつと朝日屋と云ふを見つけた。朝日屋は川合ではじめて紹介されたのであるが、その後私等は幾人からも朝日屋がよいとおしへられた。その評判のよい朝日屋がどんな家であるか、私等には可成りの興味であった。中村に来た時二階家の四つ棟瓦ぶきの新築があつたらから「あれだらう」とNが云つた。私はひそかにそれがどうでない事を希つた。私はこの山村での一夜は出来るなら一般の民家で泊つたかった。それが出来ないならば民家と同じ様に建てられて同じ様な生活が營まれて居る様な宿屋に泊りたかつた西洋建築まがひの四つ棟の家にこでとまる事は私の興味が半減するのである。その四つ棟は幸にして朝日屋ではなかつた。それは購買組合の事務所であつた。そして朝日屋はクレブキの飛驒式の二階家で古びた家であつた。然し私等は新築された要のトタンぶき私は今まで身につけて居たものをダニ蟲でも拂ひおとす様に脱ぎすてゝ眞ばかりになつてほつとした。Nは私程疲れて居ない爲でもあらうが脱ぎながらも一つ一つ整理して行くのを見て

「床のべて下さい」と聲をかけたら宿のおかみさんが來た。
「較張釣りませうか」
「さうだねエ。君釣つてもらひませうか。やつぱり少しばるやうだから」

二人が今住んで居る岐阜の郊外の有名な蚊の多い町に比べるとこは全然居ないと云つたが適當な位である。それでもやつぱりつゝてもらふ事にした故張の内で忘備録に二三行書き込むとすぐうとくとして来た。

第二日
六、氏神富、お札、戸主會など
口を開ますと口はもう起きて居た。
「もう何時です」
「もう九時近くです」
「よく寝ましたねエ。昨夜はぐつりでした。あなたほど前に起きたのですか。」

朝飯をすまして旅装をしながら宿のおかみさんに色々と村の話を聞かしてもらつた。私が村落調査の参考にもとつて少し立ち入つて質問はじめた。自ら自分では分らぬからと云つて連れて來た。私は約三十分もつゞけさまに色々の事を質問し一ち一ちノート

に記入した。私は私自身の爲丈にこれ以上時間を用ひる事を々に氣の毒な氣もしたので質問は打ち切つた。私はこの経験で村の人人がどんな質問に答へ得ないか、又どんな質問がしにくいものであるか等いくらか知る事が出来た。そして極めて短時間にでも可成り多くの事が聞けるものである事も知つた。そして其爲には調査項目を整理して置く事が大切だと云ふ事をつくづく感じた。

宿泊料は二人で武岡それにビール一本五拾銭合計試回五拾銭。翌日の茶代をつけてやつた。私はさつき便所に行つた時宿の前畑の中に石碑が立つて居るのを見た。主人に聞くとそれは以前氏神であつた。

所で當時はそのまわりは森であつた。氏神を今の所に移した時、此以前から護守の森の跡に碑を立てたのである。今では畠の中にボンと立つて居る。私は宿を出てすぐ此神の碑を見た。
「へー」と云ひながら首をたれて考へた。「あの失禮ですが、参考にしたいからお宅の入口のお札をはつてある處寫眞にとりたいのですが」

「あー」と云ひながら首をたれて考へた。「へー」と云ひながら首をたれて考へた。「では失禮しました」と云つた。主人は頭をあげて居たが再び垂れて

「いやさう御不快に思はれる程の事ではないのですが」
「主人は起き上つて坐つて、煙管に煙草を入れながら判断に苦しんで居る様であった。私は氣の毒に思つたから」「では失禮しました」と云つた。

主人も其時氣の毒さうに「へー。さうかなム」と確か云つた様であった。
道に立つて居たの側に行くと、「どうでした。いけないつて」

「いけないとも云はしないんですけど、とても考へこんでうんとも云はんとも云はないんですよ。然しそれは恐らくさうでせう。一家の入口に、お守り札を三四枚村や組合の色々の役名を書いた札や門札など

一緒に比較的整つてはつてあるのが目についたので、そこを寫眞にとりたいと思つてその家の株側から家の人に聲をかけた。

「あの失禮ですが、参考にしたいからお宅の入口のお札をはつてある處寫眞にとりたいのですが」

「へー」と云ひながら首をたれて考へた。「へー」と云ひながら首をたれて考へた。「へー」と云ひながら首をたれて考へた。

「いやさう御不快に思はれる程の事ではないのですが」
「主人は起き上つて坐つて、煙管に煙草を入れながら判断に苦しんで居る様であった。私は氣の毒に思つたから」「では失禮しました」と云つた。

主人も其時氣の毒さうに「へー。さうかなム」と確か云つた様であった。
道に立つて居たの側に行くと、「どうでした。いけないつて」

「いやさう御不快に思はれる程の事ではないのですが」
「主人は起き上つて坐つて、煙管に煙草を入れながら判断に苦しんで居る様であった。私は氣の毒に思つたから」「では失禮しました」と云つた。

主人も其時氣の毒さうに「へー。さうかなム」と確か云つた様であった。
道に立つて居たの側に行くと、「どうでした。いけないつて」

「いやさう御不快に思はれる程の事ではないのですが」
「主人は起き上つて坐つて、煙管に煙草を入れながら判断に苦しんで居る様であった。私は氣の毒に思つたから」「では失禮しました」と云つた。

主人も其時氣の毒さうに「へー。さうかなム」と確か云つた様であった。
道に立つて居たの側に行くと、「どうでした。いけないつて」

「いやさう御不快に思はれる程の事ではないのですが」
「主人は起き上つて坐つて、煙管に煙草を入れながら判断に苦しんで居る様であった。私は氣の毒に思つたから」「では失禮しました」と云つた。

ですね。あれはつまり川底がすべて

で行つた後です。きっと長良川は以前にはその山の両本を通つてあの斜面の處を通過して流れ来たに相違ありません」と云つた。

長良川の對岸には嘗つて考古學の同好の學生達と見學に來た粥川の入口が見える。そして其谷の入口に小學校がある。その小學校の敷地からは珍らしい石器が澤山發見されたと其時聞いた。こゝから見る其小學校は川の両からいくらも高くない川岸にある。

「あの小學校の右手に杉の木が見える。あの邊から手澤山石器が出たんですね。と云ふ事は石器時代には既にあのテレスは川からやはり相當の高さにあつた様なんですか、その頃から今日までにその浸漬は殆ど分らないくらいなんですね。さうすれば長良川

がこのテレスの上に流れて居た頃は石器時代より何百何千倍も古い時代でせうね。」

「さうですね。川の浸漬は百年や千年では殆ど目立たぬ位でせう。つまり新石器時代などでも人間の歴史的には古い様ですが、川の歴史から云へば問題でない位です。」

「では石器時代と今日と地形は殆ど同じと見ていいですね。」

「こんな山地では先づさうですね。然し海岸では五寸の高低で海岸線はとてもちがひますから、海岸線は可成り

ちがつて居るでせう。」

岐安の驛に出ると丁度よい汽車がありた。美濃町で汽車に乗つてそれから電車に乗る様にキップを買つた。汽車に乗ると三四日ばかりで板取の谷から高賀山に登つた學生達四五名と一緒に

なつた。

私等は長良川の本流に出て其左右に如何に廣大な平地があるかを今更の様に驚いて見た。美濃町から電車に乗つてからは特にさうである。谷間の掌大的土地を大事がつて居る様子をつぶさに見て来た私等は見渡すかぎりの平地を見て何となくもつたい無い様な気がした。「此邊の人は果して平地の尊さを充分知つて居るのだろうか」といらぬ心配さへした。

十、都會

柳ヶ瀬につくと丁度ラツシュアワーであつた。私は途中から上衣をぬいてワイシャツ一枚にリュックサックを背におつて居たが、ひよつこり柳ヶ瀬の雜踏の中に電車から降りると恐ろしい威壓を感じた。柳ヶ瀬の入口にある六階建ての建物は家と云ふ感じはしなかつた。私は其時ほんとに田舎から出来た百姓が此建物の前で電車から降された時どんなにおどおどするだらうか想像にかたくなかつた。

私は又其時都會はうなつて居ると感じた。又氣狂いの様にきよとついて居る様にも感じた。